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 Esta iniciativa viene recogida en el acta de la junta general de la cofradía de Jesús Nazareno celebrada277

el domingo 3 de abril.
 El Ayuntamiento el mismo día de la retransmisión editó en la Imprenta de la Loma unos pasquines278

anunciando este evento. No lo hemos podido confirmar, pero creemos que el Sr. Morales Olivar fue
invitado a presenciar los desfiles del Viernes Santo y procesión general de la Semana Santa anterior...
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1949. EL PRIMER PREGÓN DE SEMANA SANTA...

        Desde hace décadas veníamos admitiendo que el primer

pregón de nuestra Semana Santa fue el ofrecido por el médico D. Enrique
Puyol Casado, celebrado el Domingo de Ramos de 1953, pregón que fue
radiado por la emisora local ubetense. Sin embargo hemos encontrado en
el A.H.M, un interesante documento que viene a contradecir esta opinión,
pues el primer pregón que exaltó las costumbres y tradiciones de nuestra
Semana Mayor fue pronunciado el Viernes de Dolores de 1949.
Curiosamente esta iniciativa tuvo sus raíces en una propuesta realizada a
nuestro alcalde por la junta directiva de la cofradía de Jesús Nazareno.277

El Ayuntamiento después de analizar esta proposición, contactaría a
mediados del mes de enero con el Director de la Biblioteca Nacional, D.
Luis Morales Oliver, solicitándole tuviese la deferencia de hacer un
pequeño pregón para pronunciarlo, unos días antes de iniciarse la
Semana Santa, en uno de los teatros de nuestra ciudad. La confirmación
vendría a finales del mes de marzo, pero como el pregonero no podía
desplazarse a nuestra ciudad, sugirió que el Ayuntamiento entablase
conversaciones con Radio Nacional con la finalidad de poder pregonarlo
a través de esta emisora. Las negociaciones fueron largas y tensas, pues
la radio del régimen tenía prohibido radiar pregones en esas fechas para
no crear un precedente en el ámbito nacional. Afortunadamente D. Pedro
Sola pudo conseguir una excepción para Úbeda y de este modo pudimos
los ubetenses, tener la dicha de escuchar a las diez menos cuarto de la
noche del día 8 de abril, las bellas palabras que el Excmo. D. Luis Morales
Oliver pronunció a través de las emisoras Radio Nacional y Radio Jaén,
elogiando la recuperación y el valor artístico de nuestros nuevos pasos
penitenciales en aproximadamente veinte minutos...278
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 A.H.M. Carta del alcalde de Linares fechada el 29 de marzo. El Ayuntamiento ubetense no tendría en279

cuenta este ofrecimiento. 
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Independientemente
del pregón pronunciado el
Viernes de Dolores, el
A y u n t a m i e n t o  h a b í a
aceptado el 16 de marzo,
una propuesta del director
de “Colaboraciones Éxito”,
para emitir por Radio Jaén y
Radio Linares, una serie de
pregones alusivos a la
Semana Santa ubetense,
que se radiarían durante el
Domingo de Ramos, Lunes,
Martes y Miércoles Santo,
todos ellos por la módica
cantidad de 300 pesetas.

Además y relacionado
con la proximidad de
nuestra Semana Santa, los
concejales estudiaron otras
propuestas, por ejemplo la
carta enviada por el alcalde
de la ciudad de Linares
ofreciendo a nuestro
consistorio la participación
en nuestros desfiles de una
Agrupación de Soldados
Romanos, pertenecientes a
la hermandad linarense de
Jesús Nazareno y María Santísima del Mayor Dolor, los cuales se
comprometían a actuar todos los días de la semana a excepción del
Viernes Santo, que era su día procesional. Aquella agrupación según se
comenta en la carta remitida al Ayuntamiento, había obtenido numerosos
premios en el ámbito provincial y nacional...279

Sin embargo, fue el propio Ayuntamiento quien se planteó darle
mayor realce a los desfiles de este año. Para alcanzar este objetivo
contactó con D. Manuel Escribano Aguirre, un ubetense residente en
Madrid, a quien se le solicitó que intercediera con el Capitán General del
Regimiento de Caballería Calatrava nº 2 de la ciudad de Alcalá de
Henares, con la finalidad de que autorizase su participación en la Semana
Santa ubetense. Este regimiento poseía una magnífica banda de
trompeteros a caballo. Parece ser que las gestiones tuvieron éxito, pues

Terminaba una década de muchas penurias, cobrando un bracero
como jornal, algo más de treinta reales...
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 Las dificultades para que esta banda militar viniera a Úbeda eran muy grandes, pues estaba280

ampliamente solicitada en toda España para esos días. Sin embargo, gracias a las gestiones del Sr.
Escribano y sobre todo de D. Segundo Tercera que tenía dos hijos en el Regimiento de Calatrava, la
banda pudo desplazarse a nuestra ciudad, naturalmente no lo hacían gratis, sus honorarios eran de 3.715
pesetas pero tras muchas gestiones y alguna que otra recomendación, finalmente sólo cobraron 2.000
pesetas. La banda que se desplazó a Úbeda estaba compuesta por un sargento jefe de banda, un cabo y
once soldados con trompeta, todos ellos bajo el mando de un sargento administrador.

 Destacaba especialmente el programa de este año por las bellas fotografías de la señorita Baras y281

sobre todo por las diversas colaboraciones de los miembros que componían la Junta Local Pro-Semana
Santa, el precio de cada ejemplar en la calle fue de tres pesetas.
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el 8 de abril, fue otro ubetense afincado en la capital de España, D.
Segundo Tercero Carreño, quien enviaba una carta al Sr. Sola
confirmando el permiso de la capitanía para que se desplazara a Úbeda
tan prestigiosa banda...  280

Como ya ocurriese en 1947, el Ayuntamiento envió a la Casa Civil
de su Excelencia el Jefe del Estado varios ejemplares del programa oficial
de Semana Santa, que habían sido impresos a todo lujo en los talleres de
Gráficas Bellón.  También es importante destacar que el importe de la281

subvención que se otorgaba a las hermandades que hacían estación de
penitencia, se modificó este año, pues se incrementó para aquellas que
realizaban dos desfiles en detrimento de las que no participaban en la
procesión general. Para las primeras se les abonó 2.500 pesetas y para

La falta de suministro de agua en las casas ubetenses, provocaba estas estampas costumbristas, de largas colas de

cántaros esperando ser llenados...
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 La Dirección de Correos y Telecomunicaciones aceptaría esta cesión con fecha 14 de diciembre. Hasta282

esta fecha, el viejo solar de San Andrés se venía utilizando en los meses de verano como un improvisado
cine...

Asociación Cultural Ubetense Alfredo Cazabán Laguna

168

las otras dos que eran el Santo Borriquillo y Resucitado solamente 1.250
pesetas.

Tampoco podemos pasar por alto, la edición de la magnífica obra
del médico y escritor local, D. Ramón Martos López, titulada;
«IMÁGENES DE UBEDA», publicación salida de los talleres de
Gráficas Bellón, donde se hace un bello y explicativo recorrido de
muchas de las tallas recuperadas para nuestra Semana Santa tras
la contienda civil y de la que ya hemos tenido ocasión de hablar en
el capítulo anterior.
Finalizada la efervescencia de aquella magnífica Semana Santa, la

actividad en nuestra ciudad no cesó. El primer día de junio el señor
alcalde ofrecía a la Dirección General de Correos y Telecomunicaciones,
el viejo solar del cuartel de San Andrés, para la construcción de un
edificio donde se ubicaría la sede de Correos y Telégrafos de nuestra
ciudad.  282

Una semana después el empresario del Teatro Principal, D. José
Fernández, solicita la correspondiente autorización para seguir
explotando, como en años anteriores, el cine “Salón de Verano”, que se
situaba en la plaza del Mercado. Este mismo día el párroco de San Isidoro
solicitó al consistorio un donativo para la reconstrucción de varios
altares, concediéndole el Ayuntamiento 500 pesetas.

Otro personaje muy ligado a nuestras cofradías, como era D.
Sancho Adán, solicitaba en la sesión permanente celebrada el 6 de julio,
permiso para edificar un kiosco en la plaza del General Saro, donde se
tenía previsto vender entre otras cosas, tabaco, timbres y efectos.
Después de examinar las actas municipales, mucho nos tememos que
aquella solicitud no llegó nunca a ser concedida...

Y ya que hablamos de solicitudes, en esta ocasión fue el propio
Ayuntamiento quien cursó una solicitud el día 20 de julio al señor Obispo,
rogándole concediese el permiso oportuno para realizar diversas obras
en la capilla del Hospital de Santiago, destinadas al próximo traslado de
los restos de los caídos...

Cerramos la crónica social de nuestra ciudad con una curiosa
noticia recogida en las actas capitulares del mes de octubre. En esta
ocasión, el escultor Paco Palma Burgos, presentó un proyecto al
Ayuntamiento destinado a la rehabilitación de la bóveda de la escalera
principal, del Palacio de las Cadenas. Algún tiempo después, nuestros
concejales aprobaron su proyecto en la sesión permanente celebrada el
día 9 de noviembre...  
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 En aquella asamblea también se habló sobre los sustitutos que muchos socios ponían en el desfile de283

la tarde, pues en ocasiones eran niños que restaban esplendor a la procesión. Es posible que el escultor
Pío Mollar se desplazará a nuestra ciudad para realizar diversas reformas en su carroza, sobre todo para
adaptarle al chasis un volante que ayudara a mejorar la dirección del trono. Aún podemos extraer algunas
notas sueltas de la hermandad reflejadas en su libro de cuentas, como que la deuda de la carroza quedó
completamente saldada en el mes de agosto, o que la sección benéfica pagaba al practicante diez reales
por cada inyectable que ponía a los socios enfermos y por último, sabemos que la hermandad jugó el
número 40.972 en el sorteo de la lotería de Navidad...
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Si seguimos cronológicamente los pasos de las distintas
hermandades ubetenses, los primeros datos deben hacer referencia a la
cofradía de la Entrada de Jesús en Jerusalén. Como ya comentamos en el
capítulo anterior, se encontraba desde hacía un tiempo en negociaciones
con distintas casas de imágenes en serie, con la finalidad de adquirir
varios hebreos que completaran el grupo escultórico, pero las gestiones
hasta la fecha no habían sido satisfactorias. Como el Ayuntamiento
estaba al tanto de estas gestiones, el señor alcalde D. Lorenzo Lechuga,
citaría en el mes de marzo al presidente de la cofradía, para mantener una
reunión junto a varios miembros de la Junta Local de Cofradías. En el
transcurso de aquella reunión, tanto el alcalde como la Junta Local, le
manifestaron al Sr. Parra que verían con buenos ojos que la cofradía se
planteara la adquisición de una nueva imagen titular de mejor factura que
la actual. Naturalmente esta proposición distaba mucho de lo acordado
un año antes por la asamblea general celebrada por la hermandad, que
como recordará el amable lector, había recaudado un donativo para la
adquisición de varios “hebreos de serie”. Así se lo contó D. Pedro Parra
al señor alcalde, pero este insistió una vez más, en que la adquisición de
imágenes en serie desentonaría en el futuro cuando la hermandad
adquiriese una nueva imagen de más prestigio. Para terminar de
convencer al presidente del Santo Borriquillo, el alcalde le comunicó que
esperase un tiempo hasta que la cofradía con la ayuda del propio
Ayuntamiento y la colaboración de la Junta Local de Hermandades,
pudiera echarle una mano en la adquisición de una nueva imagen.
Además, el señor alcalde le aconsejó al presidente que en un futuro no
muy lejano, pensara en la idea de procesionar con un traje de estatutos,
como ya lo hacía el resto de las cofradías ubetenses...

La conversación mantenida con el alcalde y los directivos de la
Junta Local de Cofradías, fue trasladada por el presidente a todos los
socios que se dieron cita en la junta general que la hermandad celebró el
3 de abril, quedando de esta forma aparcado el tema de los hebreos...283

Deteniéndonos en el Domingo de Ramos, la cofradía en una
espléndida tarde, inició la estación de penitencia a las cuatro en punto de
la tarde desde el templo de la Santísima Trinidad. Los hermanos
atendiendo a la petición de su presidente portaron la palma en sus manos
enfundadas en los guantes negros. En representación del Excmo.
Ayuntamiento tuvo a bien asistir D. Fernando Ruedas Román, junto a D.
José Montiel Pérez. Encabezando un año más el guión, se situó la banda
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 Una de las curiosidades de aquel desfile, fue que por primera vez se contrata a un "chofer" para284

conducir el trono, el que se le pagó cinco duros, que era el doble de lo que cobraban los seis
"achuchadores" quienes percibían doce pesetas cada uno. Para la traca se encargaron veintiséis docenas
de cohetes que importaron la cantidad de 572 pesetas. Mirando los libros de cuentas de la hermandad nos
hemos encontrado con la aparición de un personaje que durante varios años será el encargado de realizar
todas las tareas que la cofradía necesitaba, su labor era idéntica a la que hoy en día hace, para todas las
cofradías ubetenses, nuestro entrañable amigo Pepe Soriano “El Loro”, este personaje tenía como apodo
o nombre “El Sordo” y lo mismo servía para pegar carteles que recoger hiedra para la carroza o llevar el
estandarte de un lado para otro...

 El regimiento de Was-ras, estaba compuesto por 25 soldados, 3 cabos, 1 sargento y 1 brigada.285

Llegaron a Úbeda el Miércoles Santo por la noche y hubo que hospedarlos la mitad en el hostal San Juan
de Dios y la otra mitad en el Hotel Comercio. Datos extraídos de la revista Getsemaní, nº 10, pág. 121.

 D. Federico Coullaut, había recibido hasta la fecha 18.000 pesetas pagadas en cuatro plazos de 3.000286

pesetas cada uno, abonados el día 8 de abril de 1946, el 7 de abril de 1947, el 28 de febrero de 1948 y en
febrero de 1949.
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de tambores y trompetas de la Cruz Roja. Una vez que finalizó la estación
de penitencia, la hermandad manifestó su júbilo con la quema de
veintiséis docenas de cohete, ante el asombro de todos los fieles que se
congregaron para ver retornar al Santo Borriquillo a su templo de la
Santísima Trinidad.284

Nos ha sorprendido leer en las actas de la hermandad que la
cofradía había previsto en el mes de mayo realizar una rifa benéfica
sorteando tres máquinas de coser. Dándose la circunstancia que las
autoridades habían prohibido dicho sorteo, curiosamente en las actas de
la cofradía de Jesús Nazareno, también hemos encontrado otra rifa que
fue prohibida en el mes de febrero en este caso por orden del Sr.
Alcalde...

Con una grata noticia se inició la asamblea general de la
hermandad de Nuestro Señor de la Oración en el Huerto, en la mañana de
aquel 11 de marzo. Aquella noticia comunicada por el presidente D. Julio
Corzo León, informaba a todos los cofrades, que gracias a las gestiones
realizadas por un familiar del socio D. Francisco Ruiz Jurado, este año
vendría a participar en la procesión del Jueves Santo la banda de
tambores y trompetas del Regimiento de WAT-RAS, compuesta por una
treintena de profesores de música, que sin lugar a dudas darían gran
realce al desfile procesional.  285

Con anterioridad a la celebración de la asamblea general, la
hermandad recibiría una carta del escultor Coullaut Valera fechada el día
2 de febrero. En la misma solicitaba se le abonase un plazo atrasado del
contrato estipulado por la realización del grupo escultórico. Pero parece
ser que la cofradía ya lo había abonado en su tiempo, sin que se pusieran
de acuerdo en este tema el escultor y la hermandad...286

Una de las costumbres que tenía la junta directiva en la fiesta
principal, que se celebraba el día de San José, era repartir y cobrar la cera
a todos los hermanos que procesionaban, el importe de la misma era de
diez pesetas. Con respecto a la fiesta se había cursado invitación al Rvdo.
Padre Moreno Muñoz quien aceptó ocupar la cátedra sagrada.
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 En el A.H.M. se conserva un saluda del Sr. Alcalde invitando a la corporación municipal a asistir al287

desfile de Nuestro Señor en la Oración en el Huerto, portando traje oscuro, medalla municipal y guantes
blancos. A los señores concejales se les cita en el patio del Hospital de Santiago a las cuatro en punto de
la tarde del Jueves Santo, para recibir y saludar al Sr. Gobernador de Jaén.
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En la procesión que se celebraría un año más a las cuatro de la
tarde del Jueves Santo, estuvo presente la corporación municipal en
pleno encabezada por el señor alcalde D. Lorenzo Lechuga Vegara. El
motivo de su asistencia fue la presencia del Sr. Gobernador de la
provincia quien se dignó presidir el desfile de este año, tal y como ya lo
había hecho años atrás. Fue breve, pero muy lucida la estación de
penitencia encabezada por la prestigiosa banda militar, apenas una hora y
media después de su salida desde la capilla del Hospital de Santiago, la
imagen titular quedaba guardada en la Sacra Capilla del Salvador.287

Ya hemos comentado en alguna ocasión que las actas de esta
hermandad presentan muchas imprecisiones por haber sido redactadas
con posterioridad al momento en que se produjeron muchos de los
acontecimientos ocurridos en la historia de esta cofradía.
Afortunadamente su archivo conserva gran número de las cartas
cursadas entre la hermandad y los escultores de las imágenes y tronos
procesionales. Por eso me ha llamado la atención una carta enviada el 27
de abril por D. Federico Coullaut Valera donde explicaba las condiciones

D. Pedro Parra López junto a ilustres personalidades, en la fiesta principal de la hermandad celebrada en el templo de
la Santísima Trinidad...
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 El día 8 de enero el señor presidente comunicó a su junta directiva que el acuerdo con el escultor288

malagueño estaba sellado y que la hermandad aportaría la madera necesaria para la talla de las dos
imágenes. La madera fue suministrada por el artesano local D. Juan Alvarado Quesada. Las dos
imágenes fueron valoradas en 12.500 pesetas, un precio por debajo de su valor que fue del agrado de la
junta directiva. De aquella cantidad unas 3.000 pesetas fueron donadas por el presidente. Uno de los
sayones sería conocido popularmente por los ubetenses como “el Mellao”, de facciones duras y poco
agraciado, no fue del agrado de la junta directiva teniendo el escultor que modificar el rostro con
posterioridad a la Semana Santa de aquel año. El otro sayón situado de pie presentaba en el labio una
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de realización y pago de la talla de una Virgen de Candelero, según
conversación mantenida con el señor presidente.  Ya les adelanto que
aquel tema quedaría aparcado hasta muchos años después, no
volviéndose a mencionar nada sobre la adquisición de una Virgen hasta la
primavera de 1953... 

Tal y como comentábamos en el capítulo anterior, una de las
primeras iniciativas tomadas por la nueva junta directiva que presidía D.
Manuel Torres Orozco fue ponerse en contacto con el escultor Palma
Burgos para la realización de las tallas de dos sayones que vinieran a
completar el grupo escultórico de Nuestro Señor de la Columna.
Posiblemente el encargo se realizase a finales de 1948 con la idea de
poder procesionar las nuevas imágenes en la Semana Santa de este
año.   288

Vino de nuevo el Gobernador Civil de Jaén, a presidir el desfile de la cofradía de la Oración en el Huerto, asistiendo
el propio Alcalde en representación del municipio...
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cicatriz idéntica a la que tenía el secretario de la hermandad D. Andrés Arias...
 Creemos que por obras en la iglesia de San Isidoro la fiesta principal se celebró en el templo de la289

Santísima Trinidad, actuando como orador sagrado D. Antonio Ferreiro. El traslado de las imágenes de
nuevo a la iglesia de San Isidoro se realizó en la noche del Lunes Santo.

 En la revisión de la Semana Santa llevada a cabo por la junta directiva el día 19 de abril, el presidente290

manifestó su disconformidad con las dos nuevas imágenes del grupo procesional, alegando que: “las
tallas de los sayones no decían nada en favor de la hermandad ni de la personalidad artística del
Sr. Palma Burgos, por lo que la cofradía no podía hacerse cargo de estos trabajos”. En
consecuencia aquel día se decidió devolver las imágenes al escultor para que disponga de ellas y en su
lugar le sean entregadas a la hermandad dos nuevas tallas más completas y terminadas... 
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Recién iniciado el año, la junta directiva se reunía el día 8 de enero
para tomar entre otros acuerdos, el nombramiento como Hermano Mayor
Honorario del Excmo. Sr. Conde de Rosillo, además de distinguir a Doña
Soledad de Saro y Lorite, como Camarera de la imagen titular...

Otra de las novedades que hemos podido apreciar en la
hermandad, fue que a partir de este año la fiesta principal y asamblea
general no coincidirán el mismo domingo, celebrándose la fiesta el día 13
de marzo  y la junta general el domingo anterior el 6 de marzo. Aquella289

asamblea se convocó en las Escuelas de la Trinidad, presentando el
administrador un saldo favorable de 3.565 pesetas, correspondiente a la
suma de las dos cuentas de la hermandad, la benéfica y la dedicada al
culto. Como aquel saldo no daba para mucho la asamblea decidió
celebrar la rifa de un cerdo el Domingo de Resurrección...

Con el estreno “accidentado” de los dos sayones,  la cofradía de290

la Columna verificó su salida procesional a las seis de la tarde,
acompañándolos el representante del Ayuntamiento D. Gervasio Real
Campos. Sería de nuevo la banda de la Cruz Roja quien acompañara a la
hermandad en la tarde del Jueves Santo, un desfile especial pues ostentó
la presidencia de honor el Excmo. Conde de Rosillo. Otra de las
novedades del guión fue el estreno de un gallardete de cuero repujado
pintado y donado por Paco Palma.

Durante los siguientes meses la junta directiva mantuvo varios
contactos con Palma Burgos para que les diseñara el proyecto de un
nuevo trono. Este proyecto fue presentado por el escultor el día 4 de julio,
siendo del agrado de todos. A finales de este mismo mes, de nuevo se
reunían los cofrades para celebrar la segunda junta general que marcaban
los estatutos, donde se hicieron algunos retoques en los artículos de la
sección benéfica.

       Algo se mueve en el seno de un grupo de jóvenes entusiastas,
quienes acometen la idea de reorganizar de nuevo la cofradía del Cristo
de la Humildad. El día 17 de abril, sesenta y cinco socios acuden a la
llamada de una provisional junta directiva, decidiendo nombrar como
gestor a D. Antonio Pasquau Cortés, hijo del segundo presidente de la
cofradía. Una de las primeras medidas adoptadas en aquella asamblea fue
la creación de una comisión para visitar a la familia Rivas y Sabater con la
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 Hemos tenido acceso al acta redactada con motivo de la reorganización de la Real cofradía, que se291

celebró el día 17 de abril. Queda reflejado en aquella acta que con anterioridad, un grupo de cofrades ya
estaba trabajando en la reorganización de la hermandad, pues el 27 de abril, la sesión permanente del
Ayuntamiento leía una carta de D. Antonio Pasquau Cortés solicitando una ayuda económica para
reorganizar la cofradía del Señor de la Humildad. En aquella carta se especifica que ya han contactado
con el escultor y se están realizando las túnicas...
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intención de rogarle su protección y
mecenazgo. Aquella comisión
estaba integrada por los socios D.
Alfonso Martínez, D. Antonio
Pasquau, D. Alfonso Amador y el
R.P. Simón, y tuvieron éxito, pues
apenas diez días después recibieron
el apoyo de Doña María Sabater
Molero de Rivas...291

      Sin apenas tregua, la junta directiva
encaminó sus primeros pasos a la
consecución de un fondo que les
permitiera procesionar en un futuro
no muy lejano, por eso le solicitaron
al Ayuntamiento, a través de una
instancia leída el 27 de abril, le
fuese concedida una ayuda
económica por los importantes
gastos a los que asciende la
adquisición de la imagen, el trono,
las túnicas y otros elementos
necesarios, que la hermandad está

gestionando con el fin de que en la próxima Semana Santa, la Real
cofradía pueda hacer estación de penitencia en la tarde del Jueves Santo.
La carta finalizaba con el comentario de que en la actualidad la
hermandad no disponía de los suficientes medios económicos para hacer
frente a los numerosos gastos que se le avecinaban... 

Pese al entusiasmo de este grupo de cofrades, la comisión
permanente del Ayuntamiento quedó pendiente de estudiar esta solicitud,
curiosamente ese mismo día se concedían las subvenciones al resto de
las hermandades ubetenses, pero no consta en los mandamientos de
pago, la inclusión de la cofradía de la Humildad...

Algún tiempo después, en la sesión permanente celebrada el día 27
de mayo, el Ayuntamiento tomaría el acuerdo de contestarle a la
hermandad con otra carta dirigida a su presidente D. Antonio Pasquau,
comunicándole que tan pronto se encuentre la imagen titular en la ciudad

El nuevo trono de Jesús, salido de la gubia de Palma
Burgos, esperando en la iglesia de Santa María para salir
en  procesión...
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 El Ayuntamiento que ya había subvencionado a esta hermandad en 1941, cuando ni siquiera habían292

hecho un conato de reorganización, ya no se atrevía a poner dinero hasta que no viera que la cosa
tomaba ciertos tintes de veracidad...

 El recorte del periódico se conserva en el archivo privado de D. Natalio Rivas Sabater. El articulista del293

diario JAÉN, comete el error de atribuir al escultor Juan Cristóbal la filiación granadina, cuando en realidad
este artista había nacido en el pueblo almeriense de Ohanes en 1898. Bien es cierto que durante una
época de su vida trabajó en la ciudad de los Cármenes, pero la mayor parte de su vida residiría en la villa
de Madrid, ejerciendo de conserje en un casino. Allí conocería al abuelo de D. Natalio Rivas, quien
ejercería cierto protectorado sobre el joven imaginero, por eso no es de extrañar que Doña Patrocinio
recomendara a la hermandad que la talla saliera de su gubia, sobre todo, teniendo en cuenta que ella se
comprometía a pagarla...

 En el archivo privado de D. Natalio Rivas Sabater hemos encontrado el mencionado contrato, además,294

hay un documento que recoge diversos pagos realizados al escultor entre 1949 y 1950, con las siguientes
cifras y fechas: 17 de septiembre 1.000 pts, 19 de septiembre 1.000 pts, 12 de octubre 1.000 pts, 8 de
noviembre 2.000 pts, 23 de noviembre 1.500 pts, 28 de noviembre 200 pts, 29 de noviembre 400 pts, 24
de diciembre 2.500 pts, ya en 1950 encontramos los siguientes pagos: 24 de febrero 1.000 pts, 6 de
marzo 500 pts, 27 de marzo 1.000 pts, 5 de abril 1.000 pts y otras 2.000 pts y por último 20 de abril 2.500
pts. Estas cantidades hacían un total de 24.600 pesetas, parece ser que el escultor escribió varias cartas
en el mes de agosto de 1949 a la familia Sabater pidiéndole dinero a cuenta de la obra, tenemos
constancia de por lo menos otras 11.000 pesetas...
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de Úbeda, le será concedida una subvención, sin especificar la
cuantía...292

La prensa provincial también se hizo eco del entusiasmo de este
grupo de jóvenes para levantar de nuevo tan insigne cofradía. El
periódico JAÉN con fecha 26 de mayo, publica que el actual presidente D.
Antonio Pasquau Cortés ha cursado visita a Madrid para entablar
conversaciones con el escultor “granadino” Juan Cristóbal para
encargarle la talla de un Ecce Homo.293

Como el amable lector podrá leer en las notas a pie de página, el
articulista del diario JAÉN, atribuía el nacimiento granadino al escultor
cuando en realidad había nacido en un pueblo de Almería. Creemos que
fue a partir de la publicación de este artículo, cuando se generó el error
que ha perdurado hasta nuestros días de confundir el lugar de nacimiento
del imaginero... 

En realidad el contrato entre la hermandad y el escultor se
formalizó el día 17 de mayo, en el taller que el imaginero tenía en la calle
Londres nº 42 de la capital de España. En aquel documento se
especificaba que la imagen sería entrega a la hermandad el día 1 de
agosto de 1949, cobrando el escultor la cantidad de 40.000 pesetas por su
trabajo, de las cuales se le entregarían 7.000 pesetas a la firma del
contrato. El contrato llevaba tres firmas, la del presidente D. Antonio
Pasquau, la del escultor y también la firma de Doña Patrocinio Sabater.  294

No llegaron nunca a ser muy cordiales las relaciones entre escultor
y junta directiva según se desprende de varias cartas cruzadas entre
ambos. Para empezar, desde que se formalizó el contrato en el mes de
mayo, apenas se había tenido noticias del escultor y en el documento se
especificaba que la obra debería estar entregada el día 1 de agosto de
este año. Por eso no es de extrañar que el presidente de nuevo escribiera
al escultor el 25 de julio, comunicándole el acuerdo que había adoptado la
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 La comisión se desplazó unos días después de la fecha prevista, encontrándose la desagradable295

sorpresa que la imagen apenas estaba modelada en barro, ni siquiera estaba lista para ser tallada en
madera...

 Parece ser que al artista se le había encargado desde algún punto de nuestra geografía la escultura en296

bronce del Cid Campeador, por motivos que desconocemos aquella imagen sufriría un accidente sin que
finalmente pudiera entregarla a la ciudad que la había encargado, este percance es posible que le
ocasionase más de un quebranto económico...
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asamblea aquel mismo día, que no
era otro, que visitarlo el día 13 de
agosto a su taller de Madrid para
ver cómo iba el tallado de la imagen
y en caso de no estar terminada,
rescindir el contrato...295

Amparándose el escultor en
la amistad que le unía a la familia
Sabater, conseguiría nuevos plazos
para terminar la obra, aunque bien
es cierto que para la junta directiva,
el imaginero ya no era “Santo de su
devoción”. El escultor dirigiría una
carta a D. Pedro Rivas con fecha 14
de agosto explicándole que la obra
iba muy avanzada, pero que
necesita con urgencia que le
enviase a cuenta 10.000 pesetas,
pues según comenta “estoy sin un
duro desde la desgraciada caída del
Cid...”296

Con anterioridad a todos
estos sucesos, no podemos pasar
por alto la decisión tomada por la
junta directiva de ofrecerle la
presidencia de honor al entonces Jefe del Estado, el general D. Francisco
Franco Bahamontes. Aquella iniciativa se hizo realidad a través de una
carta cursada el día 11 de junio al Palacio del Pardo. Solo nos queda
añadir que algún tiempo después, la presidencia sería aceptada por el
Caudillo...

Finalizaría el año la junta directiva recuperando los antiguos
estatutos para ser de nuevo redactados y actualizados...
      

Fueron muchas las iniciativas que aportó la nueva junta directiva
de la cofradía de Jesús Nazareno, que presidía D. Andrés Escalzo
Lechuga, en la asamblea general realizada el primer día del año. El tema
principal de la asamblea fue la construcción del nuevo trono, cuya
realización estaba muy avanzada. Se comenta que pudiera estar

La imagen de la Caída lució su espléndida túnica de
terciopelo rojo en el desfile de este año, que estuvo
presidido por D. Manuel García–Blanca Lorenzo...
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 En la realización de aquel trono intervinieron entre otros, los artistas locales Juan José Cano y Ramón297

Cuadra Moreno.
 El día 4 de febrero se presentaron dos presupuestos de chasis, uno de los talleres Constán valorado en298

13.000 pesetas y otro de D. Manuel Martínez Muñoz al precio de 12.500 pesetas, pero como eran
demasiado caros, se decidió esperar para encontrar algo más barato. Finalmente el 9 de marzo se acepta
el presupuesto presentado por D. Francisco Alvarado de un chasis valorado en 8.000 pesetas.

 Se había invitado para la novena al padre Barberán que finalmente no pudo asistir y para que oficiara la299

fiesta principal con una misa pontifical al Sr. Obispo, desconocemos sí su Ilustrísima pudo asistir a esta
función religiosa...
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terminado entre el 15 o el
20 de marzo.  En aquel297

momento lo que más urge
era la compra de un chasis
de automóvil que se pueda
adaptar al nuevo trono  y298

la realización de unas
n u e v a s  f a l d i l l a s  e n
terciopelo morado. En esta
a sa mb le a  s e  d e c i d e
desechar el hachón de
gasoil y volver al tradicional
varal de tres tulipas, pues
hay previsiones para que
este año se estrenen
cincuenta nuevos varales...

 
Sin abandonar el mes de
enero, sabemos que la
novena se inició unos días
después de la junta, siendo
invitado para predicar en la
misma al padre redentorista
D. Alonso Sebastián de la
residencia de Madrid.  299

P a r a  u l t i m a r  l o s
p r e p a r a t i v o s  d e  l a

procesión de este año, la hermandad celebró junta general el Domingo de
Pasión en los salones de la C.N.S. El motivo de haber cambiado el
Domingo de Ramos por el anterior para la celebración de la asamblea
general, fue justificado por el presidente, debido a que la hermandad de la
Entrada de Jesús en Jerusalén tenía su salida procesional a la misma
hora en que estaba convocada la junta y por la mañana eran muchos los
cofrades que tenían que asistir a la fiesta de palmas. Respecto al desfile
procesional, el presidente rogó encarecidamente a todos los hermanos
que hiciesen lo posible por comprar el nuevo varal que había sido
realizado en la fundición de Palacín, insistiendo en que este año no se

Pendón antiguo de Nuestra Señora de las Angustias, que dejó de
procesionarse a mediados de los años cincuenta...
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 El presidente recibiría una carta fechada el 5 de abril del embajador de Argentina en España300

comunicando que llegaría en la tarde del Jueves Santo para presidir la procesión de la mañana. La junta
directiva decidió esperarlo en el Parador Nacional de Turismo y hacerle entrega de un pergamino
realizado por Paco Palma Burgos, donde se recogía el nombramiento oficial del Sr. Rato como Hermano
Mayor Honorario de la cofradía de Jesús Nazareno.

 En la junta general celebrada el 3 de abril, el cofrade D. Antonio Hidalgo Sierra propone que todos los301

cofrades reciban de rodillas la salida procesional de Jesús en su nuevo trono mientras suene el Miserere,
aceptándose por unanimidad esta curiosa propuesta. 

 En la junta directiva celebrada por la hermandad el 7 de marzo de 1950 se estudió la posibilidad de302

cambiar la posición del chasis, para dejar más espacio a los cuadrilleros, de forma que pudieran ser más
los costaleros los que entraran dentro para empujar...
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sacarían los hachones. Referente a las tulipas, estas podían ser
adquiridas al industrial ubetense D. Francisco Delgado quien ya las había
recibido de la fábrica catalana “Unión Vidriera”, mientras que las velas se
adquirían en la casa del cofrade D. Antonio Hidalgo Sierra.    

El Viernes Santo lució con todo su esplendor el nuevo trono de
Palma Burgos y como la ocasión lo requería, se invitó para presidir el
desfile al Excmo. Señor  D. Pedro Radio, embajador argentino en
España,  quien estuvo acompañado por el señor alcalde y el concejal D.300

Joaquín Palacín Balcell. El guión de Jesús bajó a la plaza Vázquez de
Molina a las seis y media de la mañana para recoger al Sr. Rato en el
Parador “Condestable Dávalos” y desde allí situarse junto a la puerta de
la Consolada. Además del trono, la imagen de Jesús estrenaba una nueva
cruz tallada por Juan José Cano.  El trono de Jesús que estaba dirigido301

por el cofrade D. Antonio Hidalgo Sierra, sufrió un pequeño percance
cuando cruzaba la puerta de la Consolada. Al ser algo más ancho que el
anterior, las cartelas laterales sufrieron varios desperfectos, esto no
impidió que su belleza y estética fuese ampliamente alabada por todos los
ubetenses, sin embargo, su diseño presentaba un problema para los
costaleros que tenían que desplazarlo, pues apenas podían levantarse
para poderlo achuchar, con el tiempo se estudiarían diversas fórmulas
para solucionar el problema.  El encargado de dirigir el trono de la302

Virgen era el cofrade D. José Millán Leiva.
No todo fueron alegrías en aquella Semana Santa, pues el día 7 de

abril, la cofradía recibía la amarga noticia del fallecimiento de su Hermano
Mayor Honorario D. Fernando Martínez Herrera, quien fue presidente
efectivo de la hermandad desde 1908 a 1932.

Aunque la hermandad de la Caída no conserva las actas de estos
años, hemos tenido ocasión de ver en su secretaría, un libramiento de
pago fechado en febrero a favor del conserje de la Hermandad de
Labradores, por el alquiler del local para la celebración de su asamblea
general...

También sabemos que la hermandad celebró su fiesta principal el
domingo 27 de marzo, en la iglesia de Santa María de los Reales
Alcázares, actuando en el transcurso de la misma la capilla y coro de
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 La cofradía realizó un gran desembolso por aquellos 50 metros de raso morado. Sin embargo estaba303

justificado pues desde hacía años era muy difícil encontrar raso de este color. Si recuerda el amable
lector, en 1947 la hermandad tuvo que adquirir raso blanco para tintarlo de color morado...

 Fechado en el mes de febrero, la secretaría de la hermandad guarda una factura abonada al “Corsario”304

de 22 pesetas por los portes de los báculos y gallardete a Madrid. Con fecha 15 de mayo se abona otra
factura a la Casa Meneses de 1.380 pesetas por el arreglo de los cinco báculos y la bandera. 

 A la banda de la Cruz Roja se le abonó 300 pesetas por su participación en el desfile de la mañana,305

pues en la procesión general no solía salir. Otro de los gastos de aquel desfile fue el importe pagado a los
cuadrilleros, quienes cobraron 130 pesetas.
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voces del profesor Alameda y la banda de música municipal, dirigida por
D. Emilio Sánchez. 

Con anterioridad a la Semana Santa, la junta directiva realizó
diversas gestiones con los almacenes “Los Espejos”, para adquirir 50
metros de raso morado, por los que pagó 4.887 pesetas.  También envió303

a Madrid los cinco báculos de los que disponía y la bandera de la
hermandad, todo ello para ser restaurado en la Casa Meneses.304

      También presentaría esta hermandad algunas innovaciones en el
desfile de este año. Por ejemplo el trono de plata meneses, se vio
enriquecido con la incorporación de nuevas tulipas sostenidas por
artísticos brazos de plata que mejoraban notablemente el alumbrado del
trono durante la procesión general. La hermandad procesionó a las once
de la mañana del aquel 15 de abril, Viernes Santo, desde la iglesia de
Santa María, encabezada por la banda de tambores y trompetas de la Cruz
Roja.  Todos ellos bajan la presidencia de D. Manuel García-Blanca. En305

esta ocasión la talla de Benlliure lució su espléndida túnica bordada en
oro. En representación del municipio asistió el señor D. Antonio Martínez
Gallego. 

Por último, hemos encontrado en la secretaría de la cofradía una
factura donde se le abonan 15 pesetas al párroco de Santa María, D.
Marcos Hidalgo Sierra, por el estipendio de la misa ofrecida por el eterno
descanso del alma del Excmo. Marqués de la Rambla...

       Parece que este año se hubiesen puesto de acuerdo las cofradías
ubetenses, para realizar mejoras en sus tronos. No quiso ser menos la
cofradía del Santísimo Cristo de la Expiración, quien también realizó
diversas mejoras en el alumbrado del trono. Si revisamos las actas de la
hermandad, sin lugar a dudas, la propuesta presentada por el Sr. Parra
para incrementar el número de imágenes fue lo más interesante de todo lo
tratado en la asamblea general celebrada el 23 de enero. Aunque en el
acta no se especifica cuales serían estas imágenes, es posible que el
presidente estuviera pensando en recuperar las tallas de San Juan y la
Verónica, como antaño ya procesionaba esta hermandad. No sabemos
qué decisión se tomaría finalmente en aquella asamblea, pues ya no
volveremos a encontrar este tema reflejado en las siguientes actas. Lo



Pedro Mariano Herrador Marín
Nuestras Cofradías en el siglo XX. Tomo 2: 1939 -1960

 ¿Tendría algo que ver en esta decisión de no adquirir las tallas del San Juan y La Verónica, la306

conversación que tuvo el Sr. Parra con el Alcalde y la Junta Local de Cofradías en el mes de marzo?
 La cofradía había crecido en los últimos años, incrementando su patrimonio procesional. Por ejemplo307

ya contaba con ocho báculos, además había adquirido dos trompetas, un cornetín de órdenes y cien
túnicas en propiedad. Poco a poco volvía a recuperar glorias pasadas, pero aún le queda pendiente la
asignatura del trono. Su presidente D. Gaspar Saro Díaz, no cejaría en el empeño para que pronto fuese
una realidad...

Asociación Cultural Ubetense Alfredo Cazabán Laguna

180

que sí esta claro es que nunca se
restituyeron dichas imágenes en
la historia de la cofradía...  306

       Tuvo pocas novedades el desfile
de este año, aunque sí fue una
realidad el incremento de
penitentes en el guión, un hecho
que no pasó desapercibido para
los medios de comunicación. La
procesión partió del templo de la
Santísima Trinidad a las tres de la
tarde del Viernes Santo, presidida
por D. Gaspar Saro Díaz. Para la
ocasión asistió en representación
municipal D. Bernardo Moya
López. 307

       Poco podemos aportar sobre la
cofradía benéfica de Nuestra
Señora de las Angustias. Apenas
lo que nos dice el programa
oficial de horarios de Semana
Santa, el cual comenta que la
hermandad iniciará su estación

de penitencia a las cinco en punto de la tarde del Viernes Santo desde la
capilla del Hospital de Santiago, presidida un año más por D. Bonifacio
Ordóñez Quesada. A parte de esto tan sólo podemos añadir que la
representación municipal estuvo a cargo de D. Ángel Fernández de
Liéncres Garrido.

Las escuelas de Auxilio Social fueron las elegidas el primer día de
enero, para la celebración de la junta general de la hermandad de Nuestra
Señora de la Soledad. El principal tema de debate es que la asamblea
diese el visto bueno a la imposición de una multa de treinta pesetas para
todos aquellos socios que enviasen un sustituto a la procesión general.
Tras amplio debate se aceptó la proposición de la junta directiva. Finalizó

La cofradía realizó algunas reformas en el trono del Santo
Entierro, para colocar de mejor manera las imágenes...
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 La hermandad creó una comisión integrada por D. Lucas Soto Copado, D. Francisco Muñoz López, D.308

José Sánchez y D. Cayetano Vico López, para que hiciese las oportunas gestiones y papeleos destinados
a la construcción de la casa que se iniciaría con fondos de la sociedad benéfica, para posteriormente ser
reintegrados, una vez se realizase el sorteo. Aquella vivienda estaba situada en la calle del Cristo del
Gallo. Trajo más de un quebradero de cabeza la rifa, en primer lugar fue suspendida por el Director
General de Timbres y Monopolios por no tener los permisos autorizados, una vez solventado este
problema, se repartieron los tacos de cien papeletas a todos los socios pero iba pasando el tiempo y
apenas se vendían papeletas. No sabemos si se llegó a realizar, pues en el libro de cuentas se especifica
que muchos socios fueron expulsados de la hermandad por quedarse con el dinero de las papeletas
vendidas... 

 De los gastos ocasionados con motivo de la procesión del Viernes Santo, destacamos las 320 pesetas309

pagadas a los cuadrilleros que también fueron invitados a una comida por la que se abonó otras 170
pesetas. Además de la cera utilizada para el trono de la Virgen, también se usaba luz eléctrica durante el
desfile de la procesión general, pagando la hermandad por la carga de las baterías 231 pesetas. Por
último se compraron doscientas cincuenta velas para las tulipas de los cofrades por un importe de 725
pesetas. Para poder hacer frente a tantos gastos, la hermandad solicitó algunos donativos de las damas
más ilustres de nuestra ciudad, por ejemplo Doña Luisa Meneses Puerta, donó 500 pesetas además de
una cantidad en trigo que una vez vendida aportó al fondo de la sociedad otros cien duros...

 D. Francisco Palma Burgos dio un presupuesto de 4.000 pesetas por la realización de los cuatro310

candelabros y aunque este tema se refleja por primera vez en la junta directiva celebrada en el mes de
octubre, como mínimo un mes antes ya se había aceptado este presupuesto, pues el primer pago al
artista se efectuó en el mes de septiembre con un importe de 2.000 pesetas y el siguiente pago se
realizaría un mes después en la cantidad de 1.900 pesetas, de lo que se deduce que Paco Palma perdonó
veinte duros a la hermandad...
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la asamblea con la aprobación por parte de los socios de la construcción
de una modesta casa, que sería rifada en el futuro...308

El día 6 de febrero, la hermandad celebró su fiesta de estatutos en
la iglesia de San Millán, con la asistencia de la capilla de música de Santa
Cecilia, quemándose varias docenas de cohetes para la ocasión.

En el programa de horarios de Semana Santa se comenta que la
cofradía presidida por D. Gaspar Fernández Cobo, estrenaría nueva
corona para la Virgen, sustituyendo la plateada de años anteriores. El
desfile de esta última hermandad se realizó a las siete de la tarde del
Viernes Santo desde su iglesia de San Millán. En representación del
Ayuntamiento asistió D. Andrés Navarrete Orcera.309

Siguió la junta directiva reuniéndose mensualmente para tratar
diversos temas relacionados con la economía de la hermandad. Quizá
tengamos que destacar la reunión mantenida el día 19 de octubre, donde
el presidente comunica que ha solicitado del artista malagueño Palma
Burgos, el presupuesto para la realización de cuatro candelabros para las
esquinas del trono, con la finalidad de poder ser estrenados en la Semana
Santa del año próximo.310

Tras el encargo del grupo escultórico del Santo Entierro, la
situación económica de la hermandad presentaba un saldo negativo de
más de 10.000 pesetas. La preocupante situación económica fue
presentada a todos los socios en la junta general celebrada el día 13 de
febrero. La solución salomónica fue saldar la deuda tomando prestado el
dinero del fondo de la sociedad benéfica, eso sí garantizando D.
Sebastián Villar que nadie se quedaría sin recibir el socorro por
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 Las obras de restauración de la capilla que la hermandad poseía en la iglesia de Santa María estaban311

encargadas a Paco Palma y estarían completamente finalizadas en el mes de diciembre.
 La comisión para estudiar aquel sorteo estuvo integrada por los socios D. Federico Adán Hortelano, D.312

Antonio Martínez Gallego, D. Francisco Martínez Miras y D. Juan María Sánchez Muñoz, quienes fueron
los encargados de comprar el olivar y hacer 30.000 papeletas a dos pesetas cada una. Como veremos en
el próximo capítulo aquel sorteo dejó amplios beneficios...
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enfermedad. A continuación el señor presidente expuso todos los actos
que la hermandad viene haciendo tanto para preparar la Semana Santa de
este año, como para acondicionar la capilla de la iglesia de Santa María
donde irá ubicado el nuevo grupo escultórico.  También se estaban311

llevando a cabo reformas en el trono del Santo Entierro para una nueva
colocación de las imágenes.

Unos días después, celebró la hermandad su fiesta principal,
ocupando la sagrada cátedra D. Tomás Urda. En transcurso de la misma,
participaron la banda municipal de música y la capilla del maestro
Alameda.

De nuevo se convocó a todos los socios a una nueva junta general
que se celebró en las Escuelas de la Trinidad. El principal motivo de
aquella asamblea realizada el 13 de marzo, vino condicionado por la
situación económica de la hermandad, que como hemos visto unas líneas
más arriba, presentaba un saldo de la cuenta dedicada al titular de cero
pesetas. Por lo tanto se plantea la necesidad de organizar algún tipo de
rifa o acto benéfico con el que recaudar de forma urgente los necesitados
fondos. Los socios deciden dar un voto de confianza a la junta directiva
para que organice el sorteo de un olivar y un haza de tierra que podría
estar valorado en unas 40.000 pesetas. Como el tema es delicado deciden
ir con pies de plomo y nombrar una comisión que estudie todos los
pormenores de aquella rifa.312

Para la procesión del Viernes Santo el señor presidente rogó
encarecidamente a la banda de tambores y cornetines que ensayara con
antelación al desfile “para que todo salga como Dios manda”, de nuevo
se insiste en que no se admitirán sustitutos en el desfile procesional. La
procesión general recorrió nuestras calles sin ningún tipo de incidentes,
iniciándose a las diez en punto de la noche, con la asistencia del pleno
municipal ocupando la presidencia de la misma.      
       La otra gran novedad de esta Semana Santa, fue el estreno de la
talla de Palma Burgos realizada para la cofradía del Resucitado. El
encargo de la misma fue personalmente llevado por su presidente, D.
José Anguís Acosta, comprometiéndose el artista a tenerla entregada
para finales del mes de febrero, aunque finalmente estaría terminada algo
más tarde, concretamente el día 4 de abril. Creemos que el encargo de la
imagen se realizó en el último trimestre del año anterior, pero
desgraciadamente no hemos podido encontrar ningún documento o
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 La cofradía no conserva ningún documento que haga referencia al valor de la imagen, posiblemente313

porque fuese un acuerdo verbal entre D. José Anguís y Paco Palma, a ambos les unía una buena
amistad. Si sabemos que la madre del presidente Doña Trinidad Acosta de la Torre, una distinguida dama
nacida en la ciudad granadina de Sorvilán, contribuyó al pago de la imagen siendo una de las grandes
benefactoras de la cofradía, pues durante muchos años donaría los claveles o el adorno floral que el trono
llevaba en los desfiles procesionales.

 Los detalles del documento y las monedas en el interior de la imagen los conocemos gracias a la314

restauración llevada a cabo en la talla por D. Alfonso Ruiz Esteban en junio de 1997. También posee la
peana una placa metálica con una dedicatoria del escultor hacia el presidente que textualmente dice: “A
mi amigo Pepe Anguís con mucho cariño, Palma Burgos.”
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contrato de la mencionada imagen,
sí sabemos que fue pagada y
donada a la hermandad por el
propio presidente...  313

También sabemos que el modelaje
y la talla de la imagen fueron
realizadas en la ciudad de Andújar.
En aquel taller que el artista
malagueño tenía en la población
iliturgitana, colaboraron además de
su hermano José María, otros
artesanos como Rafael López,
Francisco Molina, Rafael Sánchez,
Antonio Quirós, Miguel López,
"Pelillo" y Manuel Pérez. La obra
fue terminada el día 4 de abril de
1949, apenas unos días antes del
Domingo de Resurrección que este
año se celebraba el 10 de abril. En
el interior de la losa donde se
elevaba majestuosamente la talla
de Jesús, se introdujo un
documento escrito por José María
Palma Burgos que textualmente
decía:

“Andújar, 4-Abril _49.
En esta fecha se ha terminado, esta magnífica Obra del Escultor
Palma Burgos, con la ayuda de estos humildes alumnos de este
artista. José Palma Burgos, Rafael López, Rafael Sánchez,
Francisco Molina, Antonio Quirós, Pelillo y Manuel Pérez. Rezad un
padre nuestro por estas almas. “
Otra de las costumbres que Palma Burgos tenía al finalizar sus

obras era introducir en su interior algunas monedas de curso legal, en
concreto esta imagen llevaba dos monedas de cinco pesetas.314

La hermandad de Jesús Resucitado estrenaba una nueva
talla de Palma Burgos, que a punto estuvo de procesionar
con unos pantalones de pana...
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 El libro de actas poco nos cuenta sobre esta imagen, una vez más recurrimos a los testimonios de los315

cofrades veteranos que no difieren mucho de lo publicado en la revista Resurrexit, nº 19, publicada en
abril de 1998, donde hace un extenso comentario de la imagen y su autor en las páginas centrales.
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Cuando la imagen vino a nuestra ciudad y posteriormente llevada a
la parroquia, fue del agrado de todos los presentes, tan sólo el párroco de
San Nicolás D. Valentín Peña, se escandalizó un poco por la desnudez
que presentaba, comentándole al presidente la siguiente frase:

“Oye Pepe, (refiriéndose a D. José Anguís), parece que este Cristo
está muy deshonesto.”
A lo que de forma socarrona le contestó el Sr. Anguís:
“No se preocupe Usted, que ahora mismo mando a alguien al
Métrico para que compren unos metros de pana, para hacerle unos
pantalones.”
Parece ser que después de aquella contestación el señor párroco

no volvió a sacar más el tema de la desnudez...315

Con el tiempo la imagen antigua sería adquirida por  un señor,
quien la donó a la parroquia del Mármol donde hoy en día recibe culto,
mientras que el improvisado San Juanito se marchó a una iglesia de Jaén.
Del trono antiguo sabemos que fue comprado por la cofradía del Santo
Entierro y Virgen de los Dolores, de la ciudad de Jodar, una vez que Paco
Palma tallara el actual.
      Aquella imagen que fue bendecida en la fiesta principal que la
cofradía celebró en San Nicolás a las seis y media de la mañana, estaba
realizada en pino de Flandes, teniendo una altura aproximada de un metro
y ochenta centímetros y llevaba una policromía al óleo y pan de plata. Una
vez que la nueva talla fue montada en el trono antiguo, se dieron cuenta
que las proporciones entre la imagen y el trono no eran todo lo ortodoxas
que hubieran deseado. Para ocultar esta deficiencia se ideó una fórmula
que consistía en cubrir el trono con abundante vegetación y otro tipo de
adornos florales. Se inició el desfile a las ocho de la mañana desde la
iglesia de San Nicolás, con la asistencia del propio alcalde en
representación del Ayuntamiento, finalizando su estación de penitencia
tres horas después en el mismo templo. Como no podía ser de otra forma,
una vez más la obra de Paco Palma Burgos causó una honda admiración
en todos los fieles que se congregaron en la puerta de San Nicolás aquel
Domingo de Resurrección...

Como es lógico, antes de iniciarse la Semana Santa, la cofradía
celebraría dos juntas generales, ambas en los locales de la C.N.S. La
primera el día 13 de febrero, donde se habló de la mala situación
económica por la que atravesaba la hermandad, debido principalmente a
la cantidad de socorros que últimamente había tenido que conceder la
sección benéfica. Para paliar esta situación se decidió subir la cuota
mensual a cinco pesetas y pasar parte de esta subida al fondo religioso.
La segunda junta general se celebraría la noche anterior al Domingo de
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Resurrección y serviría para animar a todos los cofrades para que
asistieran tanto a la fiesta como a la procesión y sobre todo para que
hicieran un esfuerzo en captar nuevos hermanos que incrementaran las
filas en el guión...

Pero aún tuvo que convocar la hermandad otra junta general en el
mes de mayo para elegir nueva junta directiva tal y como ordenaban los
estatutos. Sin embargo, la presidencia seguiría ostentándola D. José
Anguís, quedando el resto de la junta directiva de la siguiente manera:

Vicepresidente: D. Francisco Rojas Galey.
Secretario: D. Tadeo Fernández Tallante.
Vicesecretario: D. Francisco López Molina.
Tesorero: D. Pedro Charriel Lorente.
Vicetesorero: D. Juan Martínez Brieva.
Contador: D. Eugenio Sanjuán Guerrero.
Vocales: D. Blas Fernández Torres.

D. Domingo Molina Consuegra.
D. Blas Herrador Gómez.
D. Julio Pulido Charriel.

La nueva junta directiva se reuniría en la casa del señor presidente
durante el mes de junio, para estudiar entre otras cosas la realización de
una rifa que les ayudara a sufragar los numerosos gastos ocasionados
con motivo del reciente desfile procesional...




